

**Informe de Actividades:  
Año lectivo 2023**

<b>Actividades</b>	<b>Resultados</b>
<p data-bbox="261 449 505 478">21 de junio del 2023</p>  <p data-bbox="118 1050 651 1182">Conferencia Magistral: <b>LOS OCÉANOS Y LA GLOBALIZACIÓN</b>, por el Dr. Dr. João Paulo Oliveira e Costa (Universidad de Nova de Lisboa, Portugal)</p>	<p data-bbox="685 449 1516 646">Siendo Panamá, uno de los países más globalizados de Latinoamérica y el que más lo está en América Central, el Dr. Oliveira a través de su exposición hizo un paralelismo significativo entre las ciudades costeras de Panamá y Lisboa durante la colonia. Esta comparación también se hizo extensiva a la vida cotidiana y a la mentalidad de esos tiempos</p> <p data-bbox="685 653 1516 850">En el caso de Lisboa, una ciudad situada en la desembocadura del río más largo de la península ibérica, el Tajo, y con acceso al Atlántico, se convirtió en uno de los puertos más importantes del mundo conocido, y cuya población creció de 35 mil habitantes a mediados del siglo XIV a 120 mil a finales del siglo XVI.</p> <p data-bbox="685 856 1516 1150">Con el establecimiento de la Casa Guiné y Mina, considerada como uno de los antecedentes de la Casa de Indias, el comercio marítimo de ultramar principalmente en los siglos XV y XVI se incrementó. La gran pujanza que se le imprimió al comercio marítimo, convirtió a Lisboa en la ciudad-puerto del comercio portugués, y donde a su vez se reabastecían los barcos que comerciaban entre el mar del Norte y el Mediterráneo, y a su vez, en el punto estratégico para las rutas comerciales con África y América</p> <p data-bbox="685 1157 1516 1451">La antigua Ciudad de Panamá, por su parte, fue fundada en 1519 por Pedrarias Dávila, convirtiéndose en el primer asentamiento hispano a orillas del océano Pacífico. En sí, la ciudad se convirtió en Centro de Expediciones y Abastecimiento para continuar con la conquista y colonización del litoral pacífico de América, un continente desconocido para los europeos en ese entonces. Su importancia fue tal, que el 15 de septiembre de 1521, por real cédula de Carlos V, se le otorgó el título de ciudad y su correspondiente escudo de armas.</p> <p data-bbox="685 1457 1516 1654">Una vez posesionados del sitio, la posición estratégica de la misma, convirtió a la antigua Ciudad de Panamá en el punto de partida para la exploración y conquista del Imperio Incaico y el punto de tránsito para los cargamentos de oro y plata provenientes de todo el litoral Pacífico en su ruta hacia la Península Ibérica y que luego se expandió por toda Europa.</p> <p data-bbox="685 1661 1516 1915">Si bien, la antigua Ciudad de Panamá fue un sitio de tránsito, también es cierto que en la segunda mitad del siglo XVI comienzan a establecerse en ella, de manera permanente una gran cantidad de mercaderes importantes y en ocasiones potentados que controlaban el trasiego comercial que se daba entre Lima y Sevilla, al mismo tiempo que ostentaban altos cargos, situación que convirtió a la antigua Ciudad Panamá, en una de las más importantes de América durante siglo XVI y la</p>

primera mitad del siglo XVII, tanto es así que para el año 1610 contaba con 5,000 habitantes, más de 500 casas, decenas de conventos, capillas y una hermosa catedral.

**Logros:** Esta jornada académica, resultó muy interesante para estudiantes y profesores de la Licenciatura en Historia, ya que nos ayuda a comprender más los efectos del proceso de globalización que vive el mundo desde la Colonia.

24-27 de junio de 2023

**“VISITA DE COOPERACIÓN  
ACADÉMICA:  
PANAMÁ-BRASIL”**



Universidad de Panamá,  
Universidad Federal de São Paulo, y el  
Programa de Pós-Graduação en  
Integración de América Latina (PROLAM -  
USP)



La Universidad de Panamá a través de la Escuela de Historia de la Facultad de Humanidades, del Instituto de Investigaciones Históricas y las Coordinaciones de Historia de los Centros Regionales Universitarios de Veraguas y Coclé, se organizó una serie de actividades para la delegación brasileña compuesta por ocho (8) profesores de diferentes especialidades y diecisiete (17) estudiantes de la Universidad Federal de Sao Paulo y del Programa de Pós-Graduação en Integración de América Latina (PROLAM - USP), con el fin de brindarles información in situ e intercambiar opiniones con especialistas y testigos de hechos históricos acaecidos en Panamá dentro de ese proceso globalizador que vive la región latinoamericana desde la guerra fría hasta nuestros días.

En ese sentido, se organizó una gira a los siguientes sitios históricos: Panamá-Pacífico (Antigua Base de Howard), Ciudad del Saber (Antigua Base de Clayton), Biblioteca presidente Roberto F. Chiari (Antigua Escuela de Balboa), Ruta del 9 de enero de 1964, el Casco Antiguo (San Felipe). También se organizó un conversatorio interdisciplinario en los que participaron los doctores: Patricia Pizzurno, Olmedo Beluche, Celestino Arauz, así como los magísteres Cenén Aguilar, Enrique Avilés, Luis Navas y Azael Carrera. De igual manera se dio un Encuentro con sobrevivientes, familiares y amigos de los caídos de la Invasión de 1989, en el que participaron Luis Solano (El Chorrillo) y la Asociación de familiares y amigos de los caídos de la Invasión del 1989, encabezados por Trinidad Ayola. El último día, se dio un Encuentro con Líderes en la Comunidad Las Mendozas (Santiago, Provincia de Veraguas) y con la Asociación de Educadores Veragüenses (AEVE)





de Panamá, abre por segundo año consecutivo, un espacio para que estudiantes y profesores de la Licenciatura de Historia, como de las maestrías de América Latina e Historia de las Relaciones de Panamá y Estados Unidos, e incluso del Instituto de la Mujer (IMUP) y especialidades afines, analicen de manera crítica y reflexiva lo que se ha denominado la Doctrina Monroe y los movimientos sociales en Panamá y sus repercusiones en la vida nacional. Es una forma de ver como las organizaciones sociales del país, llámese sectores medios, mujeres organizadas e incluso las organizaciones estudiantiles reaccionaron a la intervención imperialista de los Estados Unidos hace cien años atrás.

**Logros:** Este seminario fue una excelente oportunidad para que las nuevas generaciones que se levantan en esta casa de estudios superiores, se apropien de su pasado y construyan desde allí, un sentido de patria más sólido, encaminado a alcanzar una sociedad más justa y democrática.

De igual manera, fue un tiempo para ir visualizando nuevas líneas de investigación, que nos permitan ampliar la visión y comprensión de lo que ha sido nuestra historia republicana y emprender nuevos proyectos de investigación que como casa de estudios superiores nos permitan abocarnos a estudios de temas cotidianos, coyunturales y estructurales de la agenda nacional, a fin de ser una institución más participativa y propositiva en la búsqueda de soluciones para el desarrollo de este país.